

## ANÁLISIS POÉTICO DEL SALMO 128

### Poetic Analysis of Psalm 128

*José David Sánchez Hurtado'*

#### Resumen

El Salmo 128 enseña que una vida piadosa, basada en el temor al Señor, la obediencia y la responsabilidad, conlleva la bendición y la prosperidad divina. Además, destaca el valor de la familia y el trabajo honrado como componentes esenciales de una vida bendecida por Dios. Este Salmo ofrece una perspectiva teológica valiosa sobre cómo vivir en armonía con la voluntad divina y experimentar la bendición de Dios en la vida diaria.

#### Palabras clave:

Salmo, Temor de Dios, Familia.

#### Abstract

Psalm 128 teaches that a godly life, based on fear of the Lord, obedience, and responsibility, brings divine blessing and prosperity. Additionally, it highlights the value of family and honest work as essential components of a life blessed by God. This Psalm offers valuable theological perspective on how to live in harmony with divine will and experience God's blessing in daily life.

#### Keywords:

Psalm, Fear of God, Family.

---

<sup>1</sup> Doctor en Teología con especialidad en Misionología. Corporación Universitaria Adventista. Correo contacto principal: [docente.jdsanchezh@unac.edu.co](mailto:docente.jdsanchezh@unac.edu.co)

# INTRODUCCIÓN

## Exégesis del Salmo 128

El salmo 128 hacer parte del grupo del quinto libro que integra los salmos sapiensales cuyo fin es destacar los hijos y la familia. Este salmo presenta un cuadro idílico de felicidad y piedad domésticas.<sup>2</sup>

Este Salmo es conocido como un “Salmo de ascenso”<sup>3</sup>, que eran cantados por los peregrinos en su camino hacia Jerusalén durante las festividades religiosas. Martín Lutero, el influyente reformador protestante del siglo XVI, consideró el Salmo 128 como un salmo que destacaba la importancia de la vida en el hogar y la bendición de Dios sobre aquellos que temen al Señor.<sup>4</sup>

En cuanto al Salmo 128 en particular, Lutero lo interpretaba como una enseñanza sobre el orden divino en la vida cotidiana. Él enfatizaba la importancia del trabajo y la responsabilidad en el hogar y en la sociedad, y cómo el temor al Señor y la obediencia a Su palabra conducían a la bendición y la prosperidad.

Otros teólogos y comentaristas también han considerado el Salmo 128 como un himno de alabanza a Dios por Su provisión en la vida diaria y por el papel crucial de la familia y la comunidad en la vida de fe.

## Texto hebreo<sup>5</sup> del Salmo 128

1 שִׁיר הַמַּעֲלוֹת

אֲשֶׁרִי כָּל־יְרֵא יְהוָה

הֵהָלֵךְ בְּדַרְכָּיו:

2 יָגִיעַ כִּפְיָהּ כִּי תֹאכַל

אֲשֶׁרִיָּהּ וְטוֹב לָהּ:

3 אֲשֶׁתָּהּ | כְּגִפְנֵי פְרִיָּהּ בִּירְכָתֶי בֵּיתָהּ בְּנֵיהָ

2 Francis D. Nichol y Humberto M. Rasi, eds., *1 Crónicas a Cantares*, trans. Víctor E. Ampuero Matta y Nancy W. de Vyhmeister, vol. 3, Comentario Bíblico Adventista del Séptimo Día (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1994), 926.

3 La Biblia de las Américas (LBLA) tiene la descripción como un canto de ascenso gradual, la Biblia del Peregrino (BP) lo presenta como un cántico de peregrinación y la Biblia de Jerusalén (BJ) lo presenta como el cántico de las subidas.

4 Luther's Works (Las Obras de Lutero) - Colección de escritos de Martín Lutero, que incluye comentarios sobre los Salmos.

5 *The Lexham Hebrew Bible*. 2012. Bellingham, WA: Lexham Press.

כְּשֶׁתִּלִּי זִיתִים סָבִיב לְשִׁלְחָנִךָ:  
 4 הֲנֵה כִּי־כֹן יְבָרֶךְ גָּבֵר יֵרָא יְהוָה:  
 5 יְבָרְכֶךָ יְהוָה מֵאֲיוֹן  
 וְרָאָה בְּטוֹב יְרוּשָׁלַם כֹּל יְמֵי חַיֶּיךָ:  
 6 וְרָאָה־בָּנִים לְבָנֶיךָ שְׁלוֹם עַל־יִשְׂרָאֵל:

### Traducción

**Versículo 1.** Canto de ascenso. Dichoso todo el que teme al Señor, que anda<sup>6</sup> en sus caminos.

**Versículo 2.** Cuando comas<sup>7</sup> el trabajo de tus manos, serás dichos y le irá bien.

**Versículo 3.** Tu mujer como vid frutífera en la parte posterior de la casa. Tus hijos como renuevos de olivo alrededor de tu mesa.

**Versículo 4.** He aquí, porque así<sup>8</sup> será bendecido<sup>9</sup> el hombre temeroso del Señor.

**Versículo 5.** El Señor te bendiga<sup>10</sup> desde Sion, y veas<sup>11</sup> la bondad de Jerusalén todos los días de tu vida.

**Versículo 6.** Y veas a los hijos de los hijos. Paz sobre Israel.

### Análisis estructural del salmo 128

El bosquejo del Salmo 128 revela la estructura poética y la progresión temática del Salmo, destacando la importancia del temor a Dios y las recompensas que provienen de vivir una vida recta y piadosa.

El Salmo 128 se centra en el tema del temor al Señor y las bendiciones

6 El verbo  $\text{הֵלַךְ}$  se encuentra en Qal participio 1MSg, al ser un imperfecto la traducción es anda. En este caso la LBLA, BP, BJ y también la RV lo traduce correctamente.

7 El verbo  $\text{תֹּאכַל}$  está en Qal imperfecto 2MSg, al ser un imperfecto; la acción es continua y una mejor traducción lo trae al presente. En este caso, la LBLA lo traduce correctamente. Las demás versiones lo usan en tiempo futuro condicional.

8 La expresión  $\text{הֲנֵה כִּי־כֹן}$  se subraya así la bendición del que teme al Señor. llama así la atención especial sobre estas palabras, marcándolas como centrales en el salmo.

9 El verbo  $\text{יְבָרֶךְ}$  está en Yiptol 3MSg, la traducción requiere el uso del verbo ser/estar; es decir será bendecido, Todas las versiones están de acuerdo con este traducción.

10 El verbo  $\text{יְבָרְכֶךָ}$  es un Yiptol imperfecto piel 3mSg, la traducción “el Señor te bendiga” es asumida correctamente por la LBLA, BP y BJ.

11 El verbo  $\text{וְרָאָה}$  es un qal imperfecto 2MSg y es traducido como veas. Las versiones LBLA, BP y RV lo traducen apropiadamente.

que provienen de vivir una vida en obediencia a Dios. Comienza con una declaración de la dicha del hombre temeroso de Dios y su deleite en los mandamientos divinos. Luego, se destaca la bendición futura sobre su descendencia y la generación de los rectos.

El Salmo continúa describiendo la abundancia y prosperidad en la casa y el hogar del hombre temeroso de Dios. Finaliza con una repetición de la dichosa bendición y una oración por la bendición divina desde Sión y la paz en Israel.

### **Tema central**

El tema central del Salmo 128 es la bendición y la felicidad de aquellos que temen al Señor y siguen sus caminos. Se enfoca en las bendiciones que Dios otorga a aquellos que viven una vida justa y piadosa.

### **Título: La bendición de temer al Señor**

- I. El hombre que es bendecido (vv. 1-4)
  - a. Introducción (v. 1)
  - b. La prosperidad del hombre temeroso (v. 2)
  - c. La bendición sobre la descendencia (v. 3)
  - d. Conclusión (v. 4)
- II. La bendición holística (vv. 5-6)
  - a. La bendición viene de Sion (v. 5)
  - b. La bendición es extensiva a los hijos (v. 6)
  - c. La bendición incluye toda la nación (v. 6)

### **Análisis poético del Salmo 128**

El Salmo 128 consta de seis versículos, lo que lo convierte en un Salmo relativamente corto. Cada versículo está compuesto por dos líneas o versos. La estructura simétrica y la brevedad de este Salmo le dan un ritmo y una armonía al leerlo en hebreo, lo que lo hace más fácil de memorizar y recitar en las antiguas tradiciones litúrgicas.

### **Imágenes y metáforas**

El Salmo utiliza imágenes y metáforas para representar la bendición de Dios sobre la vida de aquellos que le temen. Por ejemplo, en el versículo 3, se describe la imagen de una vid fructífera, que simboliza la prosperidad

y la abundancia. Asimismo, la imagen de una mesa abundante en el versículo 5 representa la provisión y la generosidad divina.

### Repetición

El Salmo 128 utiliza la técnica de repetición para enfatizar el tema central y crear un efecto poético. La frase “dichoso el hombre” se repite al principio y al final del Salmo (versículos 1 y 4), resaltando la importancia de vivir una vida en temor del Señor y mostrando cómo esta actitud conduce a la felicidad y la bendición. Aquí se encuentra el centro del mensaje del Salmo.

### Paralelismo

El Salmo utiliza el paralelismo, una característica común de la poesía hebrea, en la cual se expresan ideas similares o complementarias en dos líneas poéticas consecutivas. Este paralelismo se puede ver a lo largo del Salmo, lo que contribuye a su ritmo y estructura poética.

El Salmo 128 es un buen ejemplo de la poesía hebrea, que a menudo utiliza el paralelismo como una característica distintiva. El paralelismo es una técnica poética en la que se expresan ideas similares o complementarias en dos líneas poéticas consecutivas. En este Salmo, encontramos principalmente el paralelismo dinámico.

En el paralelismo dinámico en la segunda línea se complementa con mayor énfasis el mensaje expresado en la primera línea. En el Salmo 128, se puede apreciar el paralelismo dinámico en los versículos 1 y 2:

**Verso 1.** *Hay paralelismo dinámico.* Temer al Señor se compara con andar en sus caminos. También hay un couple en este versículo, pues cobija las dos frases de los versos 1 y 2. Hay un bocola.

**Verso 2.** *Hay paralelismo dinámico y un bicola.* La segunda frase complementa la primera. La partícula כִּי marca este paralelismo. El verbo תֹּאכַל comer está en imperfecto lo cual asume un acción que transmite al presente. La partícula כִּי expresa condición. El segundo versículo refuerza esa idea al hablar de la prosperidad y bendición futura para su descendencia y la generación de los justos.

Entre el verso 1 y 2 hay paralelismo de frase invertida en el uso de אֲשֶׁר־י “Dichoso”.

**Verso 3.** *Hay dos couple. Hay paralelismo de imagen.* Los frutos y plantas fructíferas de vid y olivo (128:3) son símbolos bíblicos de fecundidad

y prosperidad (Dt 6:11; 8:8; Jos 24:13; 1Re 4:25; Ez 19:10). La imagen de la buena esposa recuerda a la mujer virtuosa de Proverbios 31:10-31. Los hijos son considerados como una de las mayores bendiciones de Dios.

**El verso 4.** *Hace eco al verso 1*, se subraya así la bendición del que temen al Señor. La expresión **הַגְּדָה כִּי־יָיָן**, llama así la atención especial sobre estas palabras, marcándolas como centrales en el salmo.

En este versículo también hay una **inclusión** entre el versículo y el 4 por la repetición de la frase **יְהוָה יְרֵאָה** al inicio de la sección en el versículo 1 y al finalizar el versículo 4

**Verso 5a.** El salmo termina con una bendición. La Utopía de **Sion**, es el lugar de donde brotan las bendiciones porque habita el Señor en ella (14:7; 20:2; 50:2; 134:3; 135:21).

En este texto se presenta un *tricola* en unidad al verso 6. El primer tricola inicia con el verbo **יְבַרְכֶּךָ** que es un imperfecto que es traducido correctamente por la BJ, LBLA y BP como “El Señor te bendiga”. Luego el verbo **וְרֵאָה** que es un imperfecto cuya acción transmite al presente, “que veas”.

Este versículo muestra una súplica o una bendición para el lector. El salmista anhela que el Señor bendiga a aquel que teme y sigue sus caminos. La referencia a “Sión” y “Jerusalén” es significativa, ya que representan el lugar donde reside la presencia de Dios y donde se encuentra el Templo. Aquí hay paralelismo dinámico. La bendición desde Sión implica que proviene directamente de Dios, el cual es visto como el Dador de toda bendición.

**Los versos 5b y 6.** Estos versículos forman un tricola, donde el eje central es Sion. En estos versos hay paralelismo dinámico porque se subraya Jerusalén e Israel paralelos a Sion. También se presente una anáfora, pues la frase **וְרֵאָה** se repite al empezar las dos secciones de este tricola

**Verso 6.** Shalom abarca la totalidad de las bendiciones materiales y espirituales (4:8; 29:11; 37:11; 55:18; 72:7; 119:165; 122:7; 147:14). Los Salmos de las

La segunda línea resalta el deseo de que el lector pueda contemplar la prosperidad de Jerusalén todos los días de su vida. La prosperidad de Jerusalén no solo se refiere a su prosperidad material, sino también a su bienestar espiritual y la bendición divina que reposa sobre esta ciudad santa. La imagen de ver la prosperidad de Jerusalén implica la esperanza de

participar en la vida de la comunidad de fe y la promesa de experimentar la presencia y provisión de Dios.

El último versículo del Salmo 128 refuerza la bendición y el anhelo de una vida larga y plena. La primera línea expresa el deseo de que el lector pueda ver a los hijos de sus hijos, lo que representa la esperanza de una descendencia próspera y continua. La idea de ver a los descendientes también se asocia con la bendición y la recompensa que proviene de temer al Señor y vivir en obediencia a Él.

Hay un paralelismo gramatical por el uso del verbo **הִרְאָה** que esta en imperfecto. El ver la prosperidad de Jerusalén y el ver la prosperidad en los hijos conecta un paralelismo gramatical en los dos versículos 5 y 6.

La segunda línea finaliza el Salmo con una súplica por la paz en Israel. Esta es una expresión de deseos para la prosperidad y el bienestar del pueblo de Dios en su totalidad. La paz en Israel es vista como un reflejo de la bendición divina y una señal de la presencia y el favor de Dios en medio de Su pueblo.

En resumen, los versículos 5 y 6 del Salmo 128 son una conclusión que refuerza la bendición y la esperanza para aquellos que temen al Señor y siguen sus caminos. Se destaca el deseo de recibir la bendición de Dios y la prosperidad tanto a nivel individual como comunitario, y la súplica por la paz y el bienestar del pueblo de Dios en Israel.

Por lo tanto, el Salmo 128 presenta paralelismos dinámicos, uso de imágenes y repeticiones comunes en la poesía bíblica hebrea. Estos paralelismos contribuyen a la estructura y el ritmo poético del Salmo, y refuerzan el mensaje central sobre la bendición y la felicidad que proviene de temer al Señor y vivir de acuerdo con sus caminos.

### Mensaje del Salmo

En el salmo se prometen bendiciones a los que temen al Señor, incluyendo comer del fruto del trabajo, prosperidad, descendencia numerosa, junto y vida pacífica, y el privilegio de participar en las fortunas de Jerusalén.

El Salmo 128 es el salmo noveno ni la colección de los Salmos de las Ascensiones (120-134) Este salmo es un salmo didáctico o de sabiduría, centrado en el que teme al Señor (Pr 1:7; 14:2; 15:33). Los paralelos entre este salmo y el Salmo 127 son numerosos<sup>12</sup> porque ambos salmos reflejan las muchas bendiciones, particularmente un hogar próspero y una

<sup>12</sup> Miller, *Interpreting the Psalms*, 137.

descendencia numerosa, que el Señor otorga a Su pueblo fiel.

El salmo se abre con una bendición (bendito sea; 128:1), similar a varios otros salmos (1; 112; 119). Proclama que todas las bendiciones de la vida vienen como recompensa por temer al Señor (103:17; 111:5; 115:13; 145:19; Prov 10:27; 14:26-27; 19:23; 22:4).

Temer al Señor se compara con andar en sus caminos (128:1), mostrando claramente que el temor del Señor transmite obediencia y reverencia a Dios, no sentimientos de ansiedad y terror (Dt 6,24; Sal 33,8; 34,9-14; 118,4)

El salmo “amontona imagen sobre imagen, bendición sobre bendición” para mostrar que el Señor tiene buenos planes para los que le “temen”.<sup>13</sup>

Comer del trabajo de vuestras manos (128:2) significa que el creyente nunca tendrá necesidad, sino que tendrá medios suficientes para mantenerse a sí mismo ya su familia. Alter observa que esta línea contrasta con las maldiciones bíblicas en Deuteronomio 28, y ve el bien vida no en términos de riqueza, sino de suficiencia.<sup>14</sup>

Los frutos y plantas fructíferas de vid y olivo (128:3) son símbolos bíblicos de fecundidad y prosperidad (Dt 6:11; 8:8; Jos 24:13; 1Re 4:25; Ezequiel 19:10).

La imagen de la buena esposa recuerda a la mujer virtuosa de Proverbios 31:10-31. Los niños están considerado como una de las mayores bendiciones de Dios.

Las imágenes en 128:2-3 evocan las bendiciones del reino mesiánico, donde sentarse bajo la propia vid y la higuera es símbolo de paz y prosperidad (Mi 4:4; Zac 3:10; Mt 26:29).

El versículo 4 hace eco de 128:1, enfatizando así la bendición de los que temen al Señor. El hebreo כִּי־יִתֵּן ה'־לָּךְ llama así la atención especial sobre estas palabras, marcándolas como centrales en el salmo.

El salmo termina con una bendición. La visión aquí va más allá del dominio individual, que era el enfoque principal en la primera parte del salmo (por ejemplo, fruto de tu trabajo, tu esposa, tus hijos y tu mesa).

Las bendiciones de un creyente individual se ven contra el telón de fondo más amplio del bienestar de todo el pueblo de Israel e incluso de las generaciones venideras. Así, en los Salmos no hay lugar para la ambición egoísta. Un individuo es verdaderamente bendecido sólo si su fortuna enriquece a otros.

---

<sup>13</sup> VanGemeren, Willem A. *Psalms*. Rev. ed. The Expositors Bible Commentary 5. (Grand Rapids, MI: Zondervan, 2008), 915.

<sup>14</sup> Alter, Robert. *The Book of Psalms: A Translation with Commentary*. (New York: W.W. Norton & Company, 2007), 451.

**Sión** (versos 5 y 6) es el lugar de donde brotan las bendiciones porque habita el Señor en ella (14:7; 20:2; 50:2; 134:3; 135:21). Dadas las insinuaciones mesiánicas en los versículos anteriores (128:2-3), las bendiciones de Sión, ver “el bien de Jerusalén y el anuncio de la paz sobre Israel también podrían servir como indicadores de la futura era mesiánica (Isaías 2:2-3; 40:9; 52:7).

El bien de Jerusalén (128:5) en el contexto mesiánico apunta no sólo a la prosperidad presente del pueblo de Dios, sino también la redención del pueblo de Dios en Su reino eterno cuando Jerusalén sea restaurada y establecida en paz eterna (51:18; Isa 40:9; Za 8:15).

Para las comunidades posteriores al exilio, el bien de Jerusalén incluía la restauración de la ciudad y del pueblo al comienzo de esa era dorada (51:18; 53:6; 69:35; 102:13, 16; 146:10; 147:2, 12-14). El NT describe el cumplimiento de esa esperanza en la segunda venida de Cristo y la creación del nuevo mundo (Ap 21). Ver el bien de Jerusalén es el mayor privilegio de todos (106:4-5).

La paz sea con Israel (128:6). Las bendiciones del salmo culminan en estas palabras. El hebreo shalom “paz” abarca la totalidad de las bendiciones materiales y espirituales (4:8; 29:11; 37:11; 55:18; 72:7; 119:165; 122:7; 147:14).

Estas palabras son también una oración por la restauración de Israel en la era mesiánica, porque los salmos, paren particular, los Salmos de las Ascensiones expresan un anhelo de shalom divino para acabar con el mal y restaurar la paz en el mundo (120:5-7; 122:6-8; 125:5).

### **Teología del Salmo**

El Salmo 128 es un poema corto pero significativo que enfatiza la bendición y felicidad de aquellos que temen al Señor y siguen sus caminos. Su estructura poética, uso de imágenes y metáforas, repetición y paralelismo contribuyen a su belleza y mensaje atemporal. Como con todos los Salmos, el Salmo 128 ha sido apreciado tanto por su significado teológico como por su valor poético y literario en la tradición bíblica.

La teología del Salmo 128 aborda temas fundamentales relacionados con la vida piadosa, la familia, el trabajo y la bendición divina. A través de su mensaje, el Salmo 128 destaca la importancia de vivir en temor a Dios y seguir sus caminos como clave para recibir su bendición y prosperidad. A continuación, se presentan algunos aspectos importantes de la teología del Salmo 128:

*Temor al Señor:* El Salmo 128 comienza declarando la bendición para aquellos que temen al Señor y siguen Sus caminos. El temor al Señor en la Biblia no se refiere a un miedo paralizante, sino a una actitud reverente, obediente y respetuosa hacia Dios. La teología del Salmo 128 enfatiza que una vida en temor al Señor es el fundamento para una vida piadosa y bendecida.

*La importancia de la familia:* El Salmo 128 destaca la importancia de la familia como una bendición y un regalo de Dios. La esposa es comparada con una vid fecunda en el hogar, y los hijos son comparados con renuevos de olivo alrededor de la mesa. La teología del Salmo 128 subraya la bendición de tener una familia sólida y piadosa, y cómo una vida en temor al Señor puede influir positivamente en el hogar.

*El valor del trabajo y la responsabilidad:* El Salmo 128 menciona el fruto del trabajo de las manos como una bendición. La teología de este Salmo destaca el valor del trabajo honrado y la responsabilidad en la vida cotidiana. Vivir en obediencia a Dios y trabajar con diligencia son vistos como vías para experimentar la bendición divina.

*La bendición de Dios sobre Jerusalén e Israel:* El Salmo 128 concluye con una bendición para Jerusalén y el pueblo de Israel. La teología del Salmo 128 muestra que la prosperidad y la paz provienen de la bendición de Dios sobre la ciudad santa y sobre su pueblo elegido. Aquí se cumple la utopía de Sion

## Conclusión

En resumen, la teología del Salmo 128 enseña que una vida piadosa, basada en el temor al Señor, la obediencia y la responsabilidad, conlleva la bendición y la prosperidad divina. Además, destaca el valor de la familia y el trabajo honrado como componentes esenciales de una vida bendecida por Dios. Este Salmo ofrece una perspectiva teológica valiosa sobre cómo vivir en armonía con la voluntad divina y experimentar la bendición de Dios en la vida diaria.